

戦後、学校・会社の行事で活用

日本の観光バスの歩み	
1925年	東京で乗り合いの定期観光バスが運行開始
49年	新日本観光が観光バス事業を開始
55年~	貸し切りバスを使用した学校行事や会社の慰安旅行が増加
64年前後	東京五輪を契機に事業者が増加
70年~	長距離移動の増加でサロンカーなど豪華な仕様のバスが登場



1979年、帝産オート(現帝産観光バス)で使われていたサロンバス=後藤桂氏提供

沢オリンピック公園などのコースが企画され、貸切りバス事業も64年度には60年度比で約2割増えた。劇場やダンスホールを訪れる夜のコースも人気になり、期観光バスは自分では行きにくい場所に行けるといった側面もある。

インバウンド(訪日外国人)の旅行需要回復で再び注目が集まっている観光バス。日本での始まりは東京の乗合自動車だったとされる。1964年の東京五輪やバブル経済など、観光バスはその時代を象徴する場所を遊覧し、日本の観光文化に貢献してきた。

第1次世界大戦後に欧州で盛んだった戦跡めぐりの巡観自動車。大学教授で、車両の製造などを手がける東京瓦斯電気工業に勤めていた渡辺滋氏はこれに注目し、各名所に停車場を設ける定期路線の乗合自動車事業を始めようと「東京周覧自動車」を設立した。

「ほどバス三十五年史」によると、渡辺氏はバス運行会社「東京乗合自動車」に支援を求めて、25年に東京で初めての定期観光バスを始めた。これが本格的な日本観光バスの始まりとなる。

窓に向かって並んだカウンター席で、わたしは一人だけ。次の講義まで時間があいて、小腹が空いていた。それで、カフェに入ったのだ。ミニパフェは確か、250円だった。ガラスの小皿の中央にソフトクリームが盛られ、周囲にミニシューと、イナップルや桃といった缶詰の果物がちりばめられていて、カフェに入ったのだ。ほんとうはカフェではなく

バスではなく乗用車で観光するサービスはこれより一足早く始まっていたようだ。書籍「バス、天下の险をいく」によると、神奈川県・箱根で「富士屋自動車」が外国人観光客向けに貸しきりや乗り合いの自動車事業を登山鉄道の開通に合わせて始めた。

乗用車を使用していた当時の写真には「MOTOR BUS」と書いてある。21年ごろの乗合自動車の箱根遊覧コースを紹介したチラシが残っている。



1932年の東京乗合自動車の遊覧バス(写真上)
乗客1人でも出発するのが定期観光バスの特徴だ(同下)
いずれもはとバス提供

女性バスガイドを乗せた定期観光バスは28年に登場した。大分県別府市を拠点とする亀の井自動車の「別府地獄めぐり」が始まりだ。創業者の油屋熊八が箱根の富士屋ホテルに宿泊した際、「番頭が漢文調で説明して

いるのを聞き、もっと美しい文句で定期遊覧バスで誰にでも聞かせることができたら」と思いついたといつ。第2次世界大戦中は遊覧バス事業は一時休止されたが49年、はとバスの前身となり、新日本観光が観光バスを始めた。千葉県の成田山が49年、はとバスの前身となり、新日本観光が観光バスを始めた。千葉県の成田山に初詣に行く貸切りバスのほか、定期観光バスは1日2回運行され、3時間半

で運行して、3時間半

で運行して、3時間半